

FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que rige desde el 15 de octubre de 1884. — De Mallorca a Palma, a las 5 y 10 (mixto). — De Mallorca a Palma y de Palma a Mallorca, a las 3 (mixto) 7-15 y 1-50. — De Mallorca a Palma a las 3-30 (mixto), 7-40 m. y 5-5. — De Palma a Mallorca a las 7-40 m., 1-30 y 5-15. — Tren periódico. — De mercado en Inca. — De Inca a Palma, a 2 tarde.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion.
Y EN LA LIBRERIA DE E. ROTIGER
Palacio. 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Prespacho, de 8 a 10 de la mañana.

VAPORES CORREOS.

SALIDAS de Palma, domingo a las 8 m. — Ibiza y Alicante. — Lunes 4 t. Mahon. — Martes 4 t. Barcelona. — Miércoles 2 t. Mahon y Alcaniz. — Jueves 4 t. Valencia. — Viernes 4 t. Barcelona por Alcaniz. — ENTRADAS en Palma, lunes, 7 m. de Valencia. — 8 m. de Mahon por Alcaniz. — Miércoles, 3 t. Ibiza y Alicante. — Jueves, 7 m. de Mahon. — 4 t. de Barcelona por Alcaniz. — Sábado, 7 m. de Barcelona.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

¿CÓMO SE EXPLICA?

Con motivo de los créditos pedidos por M. Ferry a la cámara francesa, para proseguir la campaña del Tonkin, subió a la tribuna Mgr. Freppel, obispo de Angers, y contra lo que esperaban legitimistas y napoleónicos, y desde luego los republicanos, pronunció un ardiente discurso apoyando al ministerio Ferry.

Los republicanos aplaudieron al obispo de Angers; los legitimistas y napoleónicos le censuraron, y al bajar el prelado de la tribuna, ninguno de sus colegas monárquicos le dirigió la palabra ni un saludo de cortesía.

No puede presentarse ejemplo más elocuente de los extremos que alcanza la pasión política en esos partidos monárquicos, que tanto extreman sus halagos al clero, especialmente a sus altas jerarquías.

Esos partidos adulan al clero, con la pretension de retenerle en su seno prisionero de guerra, y le respetan, mientras sirve sus intereses políticos.

Pero esto, a pesar de que repugna, se explica. El clero es una fuerza social, que han procurado siempre utilizar todos los elementos reaccionarios, casi siempre con asentimiento completo de los ministros de la religion. Y claro, que ante la perspectiva de perder esta fuerza, los reaccionarios han de sentir alarma e irritacion.

Lo que no se explica tan sencillamente, es la actitud del obispo de Angers, ante el ministro que disolvió las asociaciones religiosas, que ha secularizado la enseñanza y que se propone expurgar el presupuesto del clero.

No debemos suponer humillacion en el obispo de Angers. No hemos de suponer capitulacion siquiera.

En nuestro sentir, el obispo antes que tal y que hombre de partido ha querido convencer a todos los partidos, que es patriota, que es francés.

No ha querido con la sombra de su respetabilidad empañar el esplendor de la grandeza colonial de Francia y de la República.

Este proceder honrado encaja perfectamente, con el proceder de los católicos y del clero de la Lorena, quienes recordando su origen francés, oponen a Bismarck toda suerte de obstáculos a la nacionalizacion alemana.

Se compadece la actitud del obispo de Angers y de los católicos lorenenses, con la de una parte del clero español y del partido que tanto blasona de católico?

Estos altos ejemplos de imparcialidad y de patriotismo ¿son comunes en nuestro país?

Recordemos que en la memorable asamblea constituyente de 1869 hubo un Monescillo, que dejó oír, con gran satisfaccion de todos los liberales y demócratas, palabras de paz y de ternura dirigidas al mayor

bien y grandeza de la patria.

Recordamos, que el cardenal Payá ha proferido amargas censuras contra los promovedores de la guerra civil.

Pero recordamos tambien, que en este país la mayor parte del clero otorga su prestigio al partido de los odios absolutistas, a la escuela de todas las negaciones y todas las intransigencias, ejerciendo su mision de paz y de fraternidad en el círculo de una política estrecha y mezquina, que en tiempos de normalidad mantiene en alarma las conciencias y que en épocas de revueltas amenaza con el trabuco y el petróleo a todas las gentes honradas.

Seguramente que todo el mundo honra y considera como una gran fuerza social la respetable clase del clero. Pero no como militante en ningun partido político, no como servidores de los intereses políticos, sino como ministros de la religion cuyos ideales y cuyos fines se remiten a mundo mas perfecto, que esta tierra trabaja a por las pasiones de los partidos.

Raro ejemplo el de Mgr. Freppel. Antes la patria, que su partido, que los intereses terrenales y pasajeros de la clase que representa.

Nuestros carlistas y nuestros conservadores no aplaudirán a Mgr. Freppel, porque estos quieren a los obispos, un día, para endiosar a Pidal, otro día para atacar al mismo Pidal, y en todos tiempos y circunstancias para hacer la causa de los que no pudiendo vencer definitivamente, se regocijan destruyendo todo cuanto se opone a sus egoistas y particulares fines.

El clero y los carlistas hirieron de muerte a la revolucion de Setiembre.

Hoy el clero y los carlistas han herido mortalmente a la situacion Cánovas.

¿Cómo se explica esta diferencia de actitudes y procedimientos en el clero católico francés y en el clero católico español?

(Publicidad.)

RESÚMEN.

Conviene que de tiempo en tiempo se trace el balance de la política canovista, siquiera para vencer la terquedad de aquellas gentes que una vez acomodadas en el sitio que se les designa, oponen resistencias inexplicables a cambiar de postura.

Dejemos a un lado la cuestion política, porque desde que se inventó la socorrida frase de que en este país sobra la política y falta administracion, se ha corrompido de tal modo el sentido político de ciertas clases, que sus recelos y desconfianzas constituyen uno de los mas grandes peligros para la gobernacion del Estado.

La política es el fundamento de la administracion. Sin una política

acertada y firme la administracion es patrimonio de ambiciosos y negociantes, y nadie puede dudar que la corrupcion electoral es la base de todas las inmoralidades administrativas.

Y de estas inmoralidades es responsable el país que las sufre, ese país que huye de constituirse en cuerpo electoral independiente y sano, permitiendo que los alcaldes y gobernadores nombren los diputados en el despacho de sus oficinas, viniendo a ser representantes del país los mas osados, los que sin ideas ni creencias lo sacrifican todo a la satisfaccion de sus particulares egoismos.

No queremos insistir en esto, porque nuestros adversarios no dgan que escribimos inspirados por pasión de partido. Esta época no es la de los creyentes; estos tiempos son abonados únicamente para realizar grandes negocios con el Estado, para reparar productivas y seguras combinaciones en la Bolsa, para conseguir privilegios industriales que en poco tiempo tripliquen los capitales de los favorecidos.

El oro, el dinero, el lujo, la prodigalidad, la ganancia rápida y segura, estos son los ideales que hoy privan.

A los que se hartan ¿es posible distraerles ni interesarles en cosa alguna, interesarles en algo que interrumpa su agradable y provechosa tarea?

No, no pretendemos que nos atiendan. Solo queremos que sepan, que habrá necesidad muy en breve de que pongan la vista a mas altura, recordando que diez y seis millones de españoles no son diez y seis millones de minas condenadas a perpetua explotacion.

Vean cómo el general Salamanca traza peligrosos caminos a las clases necesitadas. El socialismo mas extremo, mas radical, queda establecido en el ejército. El Estado a beneficio exclusivo del ejército y con dinero de los contribuyentes y con los soldados de la nacion fabrica pan para el ejército, vende arroz, carne y patatas al ejército, se prepara a levantar fábricas de paños y telas para el ejército. Y todo esto sin pagar contribucion, sin pagar interés del capital, sin pagar jornales, con tarifas de trasportes rebajadas y por cuenta de la Hacienda nacional. Y todo esto haciendo la mas ruinosa competencia a todos los oficios y a todas las industrias, que ademas de pagar crecidas contribuciones, quedan sujetas a las desventajas de los tratados de comercio y a todas las variaciones de los mercados nacionales y extranjeros.

Esto lo han inventado en España el gobierno de señor Cánovas, y esto lo predicaban en Francia los discipulos de Blanc, Fourier, Cabet y Blanqui; en Alemania los socialistas de Lasalle; en Rusia los sectarios de Baquonine; en el mundo todos los

socialistas, anarquistas y comunistas, esos exaltados que tanto horrorian a nuestros conservadores, a quienes han devuelto todo el prestigio perdido el general Salamanca y don Antonio Cánovas del Castillo.

Lo que todos los estadistas del mundo habian calificado de utópico y peligroso, lo han realizado con la mayor sencillez del mundo Cánovas y Salamanca.

Truenen ahora los grandes moralistas y amigos de la tradicion contra los programas de las anárquicas asociaciones obreras. ¿Quién se atreverá?

Despues de esto no hablemos de la deplorable situacion de la Hacienda española. El déficit del mes de octubre es desconsolador. El déficit del semestre que vencerá en enero será cosa aterradora.

¿Y la paz pública? ¿Donde y cómo está garantizada? ¿Pueden consolidarla jornadas tan sangrientas como las de Santa Isabel.

Todo acusa falta de cohesion; los partidos en desorden; el gobierno débil, la masa del país recelosa y desconfiada. El porvenir es negro, muy negro, y presentimos para nuestra patria dias de prueba.

Asi resulta del balance de la situacion. Este es el resumen.

(Publicidad.)

LAS RESISTENCIAS.

Es preciso resistir, dice algun violento. Los reves, exclama parodiando a Cassagnac «El Noticiero», deben jugarse la corona y la vida.

Es preciso resistir, dicen esos pusilánimes neo católicos; esto es la vanguardia de la revolucion; se pide a gritos y hay que negar a sablazos.

¿La resistencia! ¿Qué saben esos ojeadores de niños lo que es resistir!

En la hora presente, en una nacion constitucional, se ha intentado una resistencia, y no a nombre de la monarquía, que ya no puede luchar con un pueblo, sino a nombre de las clases ricas, ilustradas, y aun de masas enormes de las clases medias y del pueblo.

La Cámara de los Lores, apoyada por todo el partido conservador inglés, que cuenta con cerca de 300 diputados en la Cámara Baja, decidió resistir, y a fé que esta era una resistencia seria hecha por gentes decididas.

Los lores ingleses, la riqueza territorial, y aun más que la riqueza, la cultura, las prácticas de gobierno la elocuencia y las artes, la popularidad conquistada por servicios insignes, añadida a los prestigios históricos, apoyados por un partido potentísimo, que ha estado en mayoría hasta hace poco, y que volverá a estarlo sin duda, pusieron un voto a la extension del sufragio.

No se trataba de pusilánimes, que se esconden, que se asoman á los balcones cuando más, ó que se rodean de policia, se trataba de hombres valerosos que ofrecian su cuerpo á los insultos de sus enemigos sonriendo, y que despues de rotos á pedradas sus coches, subian á una tribuna á dirigir al pueblo ingles oraciones de enérgica y varonil elocuencia.

No se trataba de unos pocos sometidos á la soberbia de uno, pisoteando leyes y debiendo su favor á la Corona.

Eran gentes que no buscaban con infames mentiras una institucion por escudo. Presentaban el pecho. En toda la contienda los conservadores no hablaron de la reina Victoria, sino de sus ideas y de sus convicciones.

¡Verdaderamente que era una resistencia formidable de los privilegiados, contra los que reclamaban su parte negada tanto tiempo.

Era una resistencia aún mas formidable, porque se trataba de un pueblo apegado á sus tradiciones como ninguno, respetuoso para con la ley de tal modo, que ha conocido revoluciones en dos siglos, y los que resistian tenían de su parte la ley y la fuerza, aunque no el derecho.

La Cámara de los lores, comparte el ejercicio de la soberania con la de los Comunes y si no quiere el proyecto no es ley.

Los hombres de la resistencia, disponian de la Cámara de los lores, y aún esperaban en unas elecciones ganar la Cámara de los Comunes. Y, sin embargo...

Apenas los reformistas se mostraron enérgicos, apenas los desheredados que reclamaban su parte, dijeron que el obstáculo legal podía franquearse si persistia de cualquier modo que fuera, apenas la opinion se inclinó al lado de los reformistas en enormes *meetings*, los lores reflexionaron y aquella inmensa fuerza cedió, y la extension del derecho de sufragio se consigna en la ley, y el mas audaz y el mas violento de los conservadores, lord R. Churchill, abandona á su país por unos años, no por cobardia, sino para no dañar á su partido.

¡Las resistencias!

Se hacen caso las resistencias con ejércitos que, de cuando en cuando, se sublevan con un grupo de jenízaros, cuya ferocidad indica cuál debe ser su valor?

¿Se hacen con hombres incapaces que al violentar la ley se enajenan la ayuda de todos los hombres justos, y que al abusar de la autoridad provocan la pasion por la libertad?

La resistencia ahora ¿con qué elementos?

El Noticiero y los neo-católicos aconsejan que los reyes se juegan la corona y la vida. ¿Para qué?

Para que los reaccionarios vivan un poco... unos días, lo que puedan.

Para aprovechar fuerzas nacionales que son de la nacion, neutras en estas contiendas de partidos.

Para vencer, no; para consolidarse, no.

Los lores ingleses enseñan hasta dónde llegan los prudentes valerosos resistiendo.

Los lores ingleses, que cuando la revolucion venia á un rey sacaban la espada para morir por la majestad caída.

El Noticiero y *La Opinión* pueden, al aconsejar esas resistencias,

referir de paso cuantos de aquellos hombres que á nombre de la monarquia resistieron, cuantos sacaron gallardamente la espada ó murieron con valor, ó acompañaron siquiera pudorosamente á la majestad que se iba por ellos.

¡Las resistencias!

¡Bah!

Son fáciles cuando no se tratan mas que de insultar impunemente desde las columnas de la *Gaceta*, ó de acuchillar niños en las calles.

(Progreso.)

EL CUMPLEAÑOS DE UN REY.

Hoy hace veintiseis años que las salvas de artilleria anunciaban al pueblo de Madrid, que la corona de España tenia un heredero varon....

Era á la sazón presidente de Consejo el Sr. D. Francisco Armero, que habia su cedido en 1.º de Octubre de 1857 al duque de Valencia. Ministro de Estado, D. Francisco Martinez de la Rosa; ministro de Hacienda, don Alejandro Mon.

(El Día.)

¡Cuán diversa entonces de hoy la suerte del patrial.... Hoy, gracias á la restauracion del trono legitimo, los organismos nacionales funcionan libremente, se disfruta de una paz bienhechora, todas las iniciativas fecundas se desarrollan y todos los progresos se desahucian....

(La Epoca.)

Tambien ayer la pólvora oficial, pregonaba alegrías por la boca de los inofensivos cañones. Como entonces, como en aquel día del feliz natalicio, este buen pueblo de Madrid suspendió ayer el sueño... Despierta y regocíjate—dígeronle las salvas oficiales;—veintiseis años cumple hoy S. M.—Y el buen pueblo de Madrid se despertó, pero con mal vencida somnolencia, sospechando á tal hora frialdades en la tierra y nubes en el cielo, mientras la carne perezosa tornaba á las blandas tranquilidades del sueño, casi triste y con sus puntos de melancolia, dióse á recordar otra fecha, el eco de otras salvas, la voz de otros regocijos cortesanos... ¡Oh! ¡Veintiseis años! ¡Casi una vida! ¡Casi una historia!...

Entre el tronar de aquellos cañones de Armero y el tronar de estos cañones de Cánovas, entre aquel natalicio y este aniversario, ¡cuánta cosa caída, cuánta en lo alto! El vértigo de varias reacciones: el estruendo y el batallar de una Revolucion; dos tronos en tierra; una República triunfante y á poco derrumbada; una Restauracion; tres Constituciones; muchas tumbas abiertas para los grandes hombres de un día; muchos pedestales levantados para otros hombres, poco antes perseguidos ó en la sombra!... ¡Veintiseis años!...

Evocando estas memorias el buen pueblo de Madrid, sintió así como un aturdimiento terrible. ¡Qué fantástica procesion de reyes, de hombres y de cosas!... Y como las salvas terminaran y el aire cesara de trasmitir los estampidos de la alegría reglamentaria, los excelentes cortesanos, ya fatigados de sentir por el cerebro los pasos de tanto espectro, durmiéronse beatamente, no sin que algún espíritu pesimista murmuraba con entrecortada palabra, semeñando incoherente expresion de sonámbulo ¡1857... 1884!... Armero... Revolucion... Dos tronos caidos... Una República... Restauracion... Cánovas... ¿Y qué?

¿Y qué?

Si; vosotros, los hombres de historia; vosotros, los que habeis asistido á tanta catástrofe y á tanta renovacion; los que habeis hecho revoluciones, repúblicas y restauraciones, decidnos:—Desde aquella mañana triste y fria de 1857, alegrada por las salvas de Armero, hasta esta otra mañana fria y triste de 1884, interrumpida en sus desengañados silencios por las salvas de Cánovas, ¿qué ha pasado, qué engrandecimiento nacional se ha conseguido, qué gran conquista liberal se ha afirmado? ¿No se habla ya de revolucion? ¿Se ha borrado del Diccionario la palabra *pronunciamiento*? ¿Ha dejado de ser el sufragio arma y derecho de los po-

derosos y afortunados? ¿Se ha conseguido al fin que la seguridad personal pase de la letra de un Código á las prácticas de los gobernantes? ¿Es de una vez libre la ciencia? ¿Los pueblos son menos esquilimados? ¿La vida del obrero es mas fácil? ¿Ha dejado la justicia de sufrir la obsesion de los dictadores políticos? El juez de real orden ¿tiene ya por ventura el contrapeso del Jurado? ¿Han dejado de existir los llamados delitos de opinion?

La monarquia ¿ha dejado de ser solicitada por los reaccionarios, patrimonio de una raza politica y obstáculo eterno de otros hombres y de otras ideas? ¿Gobierna ya la opinion con sus estadistas ó siguen las camarillas con sus cortesanos? ¿Hemos llegado á la normalidad europea ó continuamos en el caudillaje? ¿Turnan ya los partidos ó siguen dominando las facciones? ¿Ha dejado de derramarse sangre? ¿Están ya en el Parlamento representadas todas las tendencias nacionales? ¿De la plaza de Oriente se alejó ya la estatua de Felipe IV?...

¡Veintiseis años pasados, y todo en pie!

Dos tronos, una República, una revolucion, triunfo de nuevos hombres, invasion de nuevas ideas, largos destierros, sangre derramada, cruentas guerras, restauracion venida con jubilosas promesas, y sin embargo, todo como entonces, todo por comenzar.

Entonces, en aquella fria mañana de 1857, Armero y Mon representaban lo de siempre: una etapa mas en la reaccion. El duque de Valencia acababa de abandonar el poder, pero ¡bah! ¿qué importaba? Mon y Armero eran una especie de continuadores. ¿Cómo estaba el país?... El país ya estaba sufriendo el último desengaño. Sentia ya el desaliento que le causarían los cañonazos que disparara O'Donnell contra de las Constituyentes, cañonazos premiados generosamente por la monarquia.

Dos años mas tarde deberian encenderse allí en Andalucía las llamaradas de algo que volveria á resplandecer en 1866... Mon y Armero, serian sustituidos por Isturiz, Isturiz por O'Donnell, O'Donnell por Miraflores, Miraflores por Arrazola, Arrazola por Mon, Mon por Narvaez, Narvaez otra vez por O'Donnell, O'Donnell otra vez por Narvaez, Narvaez por Gonzalez Brabo...

¡Ah! No habia remedio; la libertad no tenia nada que esperar; todavía los progresistas se aferrarian algun tiempo á sus bancos; pero al fin vendria el retraimiento, y luego la retirada á Portugal, y las flores preparada para alfombrar el camino de la Granja, tendrian que tocarse en aquellas espinas de Aparici, cuando enfrente de aquellos cambios de reaccion, pero no de idea alguna, daba su triste adios á la reina de los tristes destinos...

Las camarillas en lo alto; la opinion en la hondura; la autoridad, señora feudal de férrea mano; la justicia, una cuchilla vengadora; el Parlamento, asamblea de rabadanes; el municipio sometido á un alcalde de régio nombramiento, y la monarquia, á trueque de mostrarse al desnudo, arrojando sobre sus hombros, acaso le hubiera servido de fuerte coraza en Alcolea.

En esta otra mañana de 1884, no mas alegre que aquella, ¿quién manda disparar la artilleria?

Es Cánovas—un ministro de Mon; es Cánovas—un ministro de O'Donnell; es Quesada—un amigo de Narvaez; es Pidal—un discípulo y un descendiente de aquellos reaccionarios, es Torneo—otro discípulo y otro continuador de aquella raza; es Puñonrostro—un fiel de Gonzalez Brabo; es Romero Robledo—un imitador de aquellos grandes corruptores, un miembro de aquellos Parlamentos que trajeron la perdicion; es Villaverde—un admirador, un devoto de aquellos hombres que dieron á la monarquia resistencia—el espectáculo de una matanza en la noche de San Daniel.

¿En qué hemos cambiado? ¿Dónde está lo adquirido en seis años de lucha revolucionaria? ¿Dónde está la esperanza?

¡Ah! los viejos progresistas, aunque ya mas astutos, si es cierto que aún no han abandonado sus bancos, no hablan de arrojar flores, sino de derechos y dignidad, y otra vez, al término de tantos años, nos encontramos con que apenas si en el cambio recorrido ha quedado en pie tal señal ó tal buelta que diga al caminante futuro: por aquí pasó la libertad.

Todo igual; todo como en los tiempos de Armero: los días del natalicio son bien semejantes á los días del aniversario; la monarquia lo llena todo, y á sus pies el

país duerme; y en el silencio de muerte, apenas si se escucha el ruido de las balas con que impone el orden en nombre de la monarquia y en nombre de la sociedad.

¡Ah, qué inmensa tristeza deben sentir los reyes en estos aniversarios!

(Progreso)

¡SINGER!

I.

La riquísima leche de Las Navas, tomada en toda su pureza, el efluvio de los pinos y la aspiracion del aire campestre, habian repuesto mi salud quebrantada y creo que hasta robustecido mi pobre entendimiento. Volví á Madrid lleno de alientos, pensando en una revancha, porque mi papel apenas se cotiza; Vico no quiere oír la lectura de mis dramas inéditos y esto es humillante para el que ha nacido en el pueblo de Calderon y de Tamayo.

Presintiendo la evolucion arcaística de la literatura que al fin se cansará de esos naturalismos de *boudoir* y de alcoba, comencé á escribir un estudio de los tiempos antiguos, porque *mayor est antigua reverencia*; una novela titulada *Memorias de la corte de Persépolis*, en la que intentaba demostrar que la batalla de Isdon, ganada por Mateo, rey de Scitia, contra Dario, rey de Persia, fué la causa primordial del derrumbamiento del poderío de este último. Me ocupaba de un episodio amoroso: Orentes, príncipe de los masajetas, enamorado en secreto de Talestris, reina de las amazonas, se presenta en aquel Estado exclusivamente femenino, disfrazado de mujer, y valiéndose de su imberbe y simpática juventud, contrae gran intimidad con la susodicha soberana. Una casualidad descubre el sexo del intruso, y entonces Talestris, furiosa y ruborosa al considerar que un hombre ha visto hasta los siete lunares de su cuerpo, increpa violentamente á la falsa Oritias. A escribir esta situacion, buscaba yo una frase enérgica, pero no vulgar, que poner en los labios de la olvidada reina, meditaba, evocaba en mi memoria el Diccionario de la Lengua; por fin me di en la frente una palmada de satisfaccion; consiguí éen el papel la palabra gráfica, y esta palabra era:

¡SINGER!

II.

Desde este momento se reveló en mi una afeccion no clasificada por la ciencia *la mama Singer*.

Singer me absorbe, me llena, zurca las entretelas de mi corazon, pero deshilvana mis ideas. Esto es una lucubracion á medias, pues Singer, para todos, está en todas partes, pero solo yo tengo la desgracia de fijarme en él con insistencia. Estoy mundado de Singer; sus carteles, sus prospectos, sus anuncios en las traseras y delanteras de los tranvías y de los omnibuses tienen para mis ojos una atraccion magnética. Apenas pongo el pie en la calle, mis pasos me conducen inconscientemente á la de Carretas y allí me paso largos ratos embebecido contemplando aquella bateria de máquinas para coser. En un principio, cuando Singer abrió su nuevo establecimiento, supuse que mi arrobamiento provenia de mi aficcion á los pies femeninos, pues entonces habia allí una pléyada de muchachas mas ó menos apitiosas que movian los suyos haciendo funcionar las susodichas máquinas; pero ahora, estas suelen estar solas y yo sigo contemplándolas.

¿Por qué? Quizá por la misma causa que un amante contempla una cinta ajada ó un guante deteriorado; no por el guante ni por la cinta, sino por el recuerdo del torneado cuello que ciñó ó de la blanca mano á la que sirvió de funda.

Como todas las grandes manias, la mama Singer se ha ido elaborando en mi lentamente. En Sevilla, en Valencia, en Barcelona, en Paris, en Cuenca, en todas las localidades en donde he estado, he visto los carteles, anuncios, prospectos y máquinas Singer, porque Singer está en todas partes, es el dios de la costura; y en mi intuicion, predispuesta á esta mania, ha ido labrando la influencia de este anuncio universal.

Soy nervioso, me solivianta la monotonía, y sin embargo, he resistido á la tenaz propaganda de *La Revuelta Arábiga*, y á la del doctor Garrido (Luna, 6), porque en ambas cosas, la amenidad de la forma distrae de la persistencia del fondo; los 25 esqueletos de los 25 naufragos encontrados en los mares Polares, por el descuido de no proveerse de *Revuelta*, hacen agradable la idea de la harina arábiga; y cuando el antedicho doctor llama

en sus anuncios á la corte *pozo de intrigas y de miseria humana el mayor del mundo*, éste y otros mil pensamientos profundos y variados, aminoran la monotonía de su eterna farmacia.

Pero, ¿quién resiste á esta frase punzante, absoluta y penetrante como todo lo conciso:

SINGER

Máquinas para coser

III.

Al considerar tantos millares de estos artefactos repartidos por el universo, abrigo la esperanza de que el poseedor de tanta riqueza, se cansa de anunciar y de vender; pero la fatal experiencia destruye mis ilusiones. Singer se cree; con razón, un bienhechor de la humanidad, un protector del bello sexo. Antes de él, el mundo estaba cosido á medias, y la mujer, esa flor de la creación, doblaba lánguidamente su talle sobre una incómoda almohadilla. Además, Singer, es un artista, y ¿qué artista se retira á la vida privada?

La Gris-i poseía cuatro millones de francos cuando vino á Madrid á ser silbada. Ro-si es también millonario, y trabaja, y ya verán Vds. como Mazzantini, á pesar de los propósitos que se le atribuyen, no se retira del toreo hasta que el público no le corte la coleta.

En vano procuro desentenderme de Singer, su máquina se ha incrustado en mi pensamiento; padezco de una neurosis que me obliga á pensar y á hacer muecas intelectuales. La necesidad me retiene en Madrid, en Madrid lleno de Singer; si no, ya hubiera vuelto á la soledad del campo, á los pinares de Las Navas, á cualquier sitio, lejos de las poblaciones en donde resuera el ruido de esos silenciosos artefactos.

Quiero llamar al criado de mi casa y le llamo Singer. Noches pasadas, en el café, por pedir queso de Gruyere pedí queso de Singer. Mis amigos comienzan á preocuparse por mí.

Esuso decir que he renunciado á todo trabajo literario. Persépolis se quedará sin memorias, porque ya no concibo á Dario mas que repartiendo prospectos en la calle de Carretas, ó á la reina de las amazonas trabajando en una máquina de coser.

Esto es triste, pero fatalmente verdadero. Singer seguirá anunciando, vendiendo, haciendo archimillonario; consiguiendo que la humanidad entera conozca su nombre, y yo, moriré desconocido, de vejez y de la nostalgia de la posteridad, á la que nunca puede ya pasar el que solo enjareta á treceños, Sing... digo:

F. MORENO GODINO.

LA OPINION.

PALMA 11 DE DICIEMBRE DE 1884.

POLÍTICA DE RESISTENCIA.

No hay duda. Los hombres de la situación están decididos á jugar el todo por el todo.

Se inicia resueltamente una política de resistencia; algo así como una lucha á muerte entre el gobierno y la opinión pública. Quien vencerá, no es dudoso siquiera; vencerá el país que detesta y abomina al partido cuya vida en el poder es una constante perturbación, un continuado desorden.

Vencerá la opinión; pero entretanto preparémonos todos á sufrir las iras del poder. Están decididos, sí; á los estudiantes, á quienes se ha ofendido brutalmente, apaleándolos en las calles, acuchillándolos en la Universidad, se les dá por toda satisfacción la amenaza de hacerles perder un año de sus carreras, si persisten en voiver por su dignidad; á los catedráticos que respetuosamente piden reparación, se les contesta dando mas crédito que á su autorizada palabra, á las manifestaciones de los esbirros; y á los periodistas que hacen la causa de unos y de otros, porque entienden lealmente que es la de la razón y la justicia, se les agobia á fuerza de procesos.

Aquí no hay nada respetable; clases y corporaciones numerosas, á las que rodea á mas la aureola de la ilustración y del saber, son tratadas cual pudiesen serlo seres despreciables, y la prensa, esa institución cuya importancia é influencia son universalmente reconocidas, es así mismo tratada cual pudiera serlo una de esas asociaciones misteriosas cuya existencia se revela por medio del crimen.

No comprendemos semejante locura. Que así obren los delegados de poder-

res autócratas, en países á los cuales no ha llegado aun la reforma, y en los que la autoridad vive disputando palmo á palmo el terreno á las modernas ideas, se concibe y se explica. Son poderes que se defienden, y aunque absurdos, tienen en su apoyo la tradición y á mas la ley, dura, pero ley al fin; puede creerse hasta en la buena fé de los que mantienen esa autoridad suprema y absoluta que á su juicio representa á la divinidad en la tierra.

Concíbese tal conducta en los gobernantes rasos, ó en los que ejercen el poder en el vecino imperio de Marruecos; pero en Europa, en un país que como el nuestro, rompió hace medio siglo las cadenas del absolutismo y sustituyó el regimen histórico con poderes que no tienen mas base cierta que la soberanía nacional, no se comprende la absurda política de resistencia á lo que siente y pide la opinión del país.

Muy peligrosa es para la paz pública esa política, y con pena vemos que la ceguera es tan completa, la locura tan declarada, que basta se desea que de nuevo volvamos á periodos de trastornos y de luchas, que parecían haber pasado para siempre.

Nada menos que eso desean los conservadores. ¡Insensatos! Qué sería de ellos si posible fuera tal desgracia.

Por fortuna no lo conseguirán. La política de resistencia que demuestran estar resueltos á seguir, no nos llevará á tan deplorable extremo. Ella será su muerte; ella les hará hundirse muy pronto en medio de la reprobación general; y caerán desprestigiados por completo, incapacitados para volver á dirigir los destinos de la nación, porque habrán demostrado hasta la saciedad que en sus manos la administración es un completo desbarajuste, á la vez que son esencialmente perturbadores y peligrosos para la paz pública.

Tal será el resultado de la política de resistencia.

De un periódico de Madrid:

Segun *La Iberia*, al Sr. Cánovas ha producido deplorable efecto lo ocurrido en la Academia.

«Después de lamentarse de la conducta de los Silvelas todos, el Sr. Cánovas ha repetido hoy su antiguo tema; esto es, que se halla harto de su partido, que está cansado de luchar con unos y con otros, que le faltan las fuerzas para resistir tanto disparate, y que todo acabará abandonando él la posición que ocupa y dejando que todo se hunda en el polvo.»

...TODO!!!
Nos alegraríamos.

Leemos en el *Correo* de Madrid:

LA CACERÍA DE PATOS.

«El día 12 se verificará en Daimiel, con asistencia de S. M. el Rey.

El 14, por la mañana, saldrán los cazadores en un tren especial, y llegarán á Daimiel al Medio día, donde se servirá el almuerzo.

Por la tarde recorrerán la laguna para ver las manadas de aves acuáticas, pues al otro día, al sonar el tiro, en su dispersión.

Ya ha salido para Daimiel el activo presidente de la Sociedad, D. Ricardo Becerra Bell, para hacer los últimos preparativos de la cacería.

El día 12, al amanecer, se colocarán los cazadores en sus puestos y empezará la matanza.

El puesto de S. M. el Rey se ha arreglado lo más confortable posible, y no le falta su calorífero.

El mismo día 12, por la tarde, regresarán los expedicionarios, en el mismo tren especial, á Madrid.»

Cazar al lado de un calorífero nos parece muy expuesto á coger resfriados, que degeneran en bronquitis de fatales consecuencias.

A veces se quiere por el que invita á una fiesta, extremar tanto los obsequios, que se compromete la salud de los invitados, y esto nos parece que podría suceder en Daimiel.

Con motivo del fallecimiento de su propietario y Director, ayer se publicó orlando nuestro queridísimo colega *El Is'eño*.

El cadáver del que en vida fué nuestro respetable y apreciado amigo y compañero D. Pedro José Getabert, fué ayer conducido á su última morada á las ocho de la noche.

Un numeroso séquito compuesto de amigos y deudos pagó, al finado el último tributo de la amistad ó del agradecimiento.

Esta mañana en la iglesia del Santo Hospital, y con motivo de ser hoy el primer aniversario de la muerte del Excmo. Sr. D. Felipe Puigdorfilá, se han celebrado solemnes honras fúnebres en su memoria.

«El peso del carbon y algarrobas» ha recaudado durante el mes de Noviembre 68 pesetas 4 céntimos por 34.020 Kilogramos de carbon pesados durante dicho mes.

Ha fallecido en Ibiza el conocido y apreciable comerciante de aquella ciudad don Bartolomé Ramon y Tur.

Acompañamos á su familia en su legítimo pesar y deseamos la paz eterna para el finado.

Hemos visto que se están recomponiendo los empedrados de algunas calles y plazas de esta ciudad.

Bien lo necesitan todas por cierto.

La función que habíase anunciado ayer para ser cantada por la noche en el *Teatro Principal*, tuvo que suprimirse por haberse indispuesto la tiple Sra. Caligaris.

Suponémosla restablecida, y de ello nos alegramos, pues toma parte en la función de esta noche.

Esta noche se cantará en el *Teatro Principal* la ópera de Verdi *Hernani*, en la cual hará su *debut* el tenor Sr. Santinelli.

En la ejecución de dicha obra tomarán parte la tiple Sra. Caligaris y los señores Santinelli, Blaxart y Marthi.

Del ensayo general, al cual ayer noche asistimos, creemos poder asegurar un éxito completo á la partitura de Verdi.

Hoy ó mañana se dará comienzo á los ensayos de *La Africana*.

Deseamos tener pronto el gusto de oír-la y prodigar nuestros aplausos á los artistas que la canten.

No parece que tenga fundamento la noticia de que nos hicimos eco en su día tomándola de nuestros compañeros acerca de la firmacion de una sociedad dedicada á platurar las aplicaciones de la electricidad.

Si otras industrias de resultados mas prácticos han fracasado entre nosotros ¿como tener esperanzas en ese mito que no ha obtenido todavía carta de naturaleza y si se ha ensayado ha sido para comprometer los intereses que han acudido al reclamo?

Buen ejemplo nos da de la electricidad la industriosa Barcelona.

A los que tengan fé en el negocio les recomendamos que tomen acciones que allí las hay abundantes y á buen precio. Como que nadie las solicita.

De una ilustrada Revista de Medicina tomamos el siguiente consejo á los albañiles:

«Para calmar el escozor que producen en los ojos las partículas de cal que en ellos se introduzcan, basta colocar una pequeña cantidad de agua azucarada en la palma de la mano y aplicarla en el ojo lesionado, por cuyo medio se detienen los efectos corrosivos de la cal y se calma el dolor que ella produce.»

Movimiento del puerto del día 10 del actual.

Buques fondeados

De Alicante á Ibiza en 14 h. vapor Lulio de 688 ton. cap. D. Francisco Roselló con 23 mar. 22 pas. balija y efectos.

De Barcelona en 14 h. vapor Union de 518 ton. cap. D. Juan Bosch con 24 mar. 15 pas. y lastre.

De Sevilla en 20 días polacra Josefina de 129 ton. cap. D. Rafael Oliver con 8 mar. y trigo.

De Mahon en 2 días laud S. José de 21 ton. pat. Guillermo Bosch, con 6 mar. y lastre.

De Barcelona en 5 días balandra Perla de 36 ton. pat. Gerónimo Amengual con 5 mar. y pipas vacías. Despachado para Porto-Colom.

De Barcelona en 5 días laud M.º de la

Cruz de 43 ton. pat. Vicente Bernat, con 4 mar. y pipas vacías.

De Barcelona en 5 días polacra goleta S. Salvador de 70 ton. pat. Pedro Oliver con 5 mar. y pipas vacías.

De Certe en 40 días pailebot Providencia de 84 ton. pat. Matias Felany con 6 mar. y pipas vacías. Despachado para Porto-Colom.

De Gibraltar en 15 días brikbarca austriaca Feter de 506 ton. cap. Mr. J. Bandedeck con 9 mar. y madera.

De Alicante en 7 días laud S. Antonio de 53 ton. pat. José Frau, con 6 marineros y efectos.

Despachados.

Para Barcelona vapor Julio de 677 ton. cap. D. Domingo Campelo con 49 mar. y efectos.

Para Barcelona vapor Palma de 933 ton. cap. D. Francisco Taronj con 26 mar. pas. y efectos.

Para Sevilla balandra S. Jaime de 43 ton. pat. Jaime Covas con 5 mar. y efectos.

Para Ibiza laud Virgen del Carmen, de 15 ton. pat. Juan Burrut con 5 mar. 5 pas. y efectos.

Para Ibiza laud S. Jaime de 21 toneladas pat. José Clavo con 5 mar. y efectos.

Suscripcion para ofrecer un baston de mando al Teniente General Excmo. Señor D. Valeriano Weyler en testimonio del agrado en que el país vé el acierto en su Capitanía General de las Islas y del fraternal cariño que le profesan sus paisanos.

NOTA. La suscripcion queda abierta en todas las redacciones de periódicos de esta ciudad.

	Plas.	Cts.
Suma anterior	70	00
Miguel Mestre.	1	00
Suma	71	00

Cotizaciones llegadas por el correo de ayer:

4 p ^o interior.	60	30
Fin corriente.	60	25
4 p ^o exterior.	60	70
4 p ^o amortizable.	75	55
Billetes de Cuba.	87	50
Acciones Banco España.	299	50

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy jueves 11 Diciembre.

La ópera en 4 actos
HERNANI
Con el debut del Sr. Santinelli y del bajo Sr. Marti.

A las 7 1/2.



Todas las misas que se dirán mañana de seis á nueve en la capilla del Sto. Cristo de la iglesia parroquial de San Nicolas, serán en sufragio del alma de D. Gabriel L'ozpart y Gomila, fallecido el lunes último en esta ciudad.

La viuda, hijos y demás parientes del finado, suplican á sus amigos y conocidos le encomienden á Dios y asistan á alguna de las expresadas misas.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 10 á las 5 t.

Las Cortes permanecerán abiertas hasta que se discutan los presupuestos.

Se anuncia un manifiesto del Sr. Ruiz Zorrilla.

El cólera ha reaparecido en Italia. Ha fracasado la paz entre Francia y China.

4 p^o interior, 60'40.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.



ASMA

Tos ferina, catarros crónicos, opresiones, sofocación.

NUEVO DESCUBRIMIENTO

Polvos anti-asmáticos de Gastaldo, DE SORPRENDENTES RESULTADOS.

DEPOSITARIOS.—Palma farmacia del Sr. Sureda, Mahón Sr. Vilar Parera y en todas las capitales y poblaciones de mas importancia de España.

EL PANCARITAT

DE S' ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.

Tambien se vende en el mismo establecimiento Sa Revolució de un poble del mismo autor.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal.

Se alquilan habitaciones amueblada y sin amueblar á precios muy baratos.

Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 168

Altas y Bajas

DE CONTRIBUTION INDUSTRIAL.

Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial.

Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. juego.

Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la libreria de ROTGER, frente la Diputacion Provincial.

DINERO Á PRÉSTAMO con hipoteca al 6 por ciento, cualquier cantidad que sea.

Calle de Hostales núm. 24, piso 2.º informarán. 8-2

ARADOS

MÁQUINAS AGRÍCOLAS. MÁQUINAS VINÍCOLAS. MÁQUINAS INDUSTRIALES. BOMBAS DE TODAS CLASES. MOTORES DE VAPOR. MOTORES DE VIENTO.

PARSONS Y GRAEPEL

(antes David B. Parsons)

DESPACHO: Montera, 29.

DEPÓSITO: Claudio Coello, 43.

Catálogos franco y gratis á quien los pida. 1

COLEGIO DE SANTA TERESA.

El próximo domingo y martes, miércoles y jueves siguientes, se celebrarán los exámenes trimestrales que previene el reglamento, empezando á las cuatro de la tarde.

El Director y profesores del Establecimiento invitan á las familias de los alumnos y al público, á fin de que con su presencia den más realce y solemnidad al acto.

Pont d' Inca 10 Diciembre 1884.—El Director, Lorenzo Cuellas.

Fósforos sin humo.

Los hay para vender baratísimos en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial.

TRASLADO del almacén de máquinas para coser WERTHEIM

Este establecimiento conocido por CASA BANQUÉ desde su fundacion en esta Capital, se ha trasladado al núm. 36 de la calle de Gdon-Colom, en la misma acera donde estaba ú timamente.

Las máquinas WERTHEIM no tienen rival y así lo han reconocido cuantas personas se sirven de ellas. 28

A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio número 4, frente la Diputacion.

ENFERMOS DE LA VISTA

NO MAS CIEGOS—CONTRA CEGUERA

Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical curacion de todas las enfermedades de los OJOS Y PÁRPADOS, CONDENANDO Y SUPRIMIENDO EN ABSOLUTO TODAS LAS OPERACIONES, por considerárselas, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, SINO INÚTILES Y ALTAMENTE PERJUDICIALES, pues agravan la dolencia por la irritacion que producen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia médica de Europa y aprobado por las academias de Medicina de Berlin, Viena y San Petersburgo. Los profesores Ricoff y Bourgoi, médicos adjunto del Hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicacion interna.

Prospectos en español.—Caja 5 pesetas.

Vista cansada, Vista corta y Presbicia SE CURAN RADICALMENTE

Se expende únicamente para toda España, en la CLÍNICA DEL DR. D. JUAN MUTGÉ, ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LA VISTA, Calle del Carmen, núm. 41, 2.º; BARCELONA, el que contestará á las consultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certificado, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo. 59

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremio. Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

A los maestros.

Se venden colecciones encartadas de carteles por Florez desde 24 hasta 40 reales en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial.

TINTA para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta. Véndese en la imprenta y libreria de Rotger calle de Palacio número 4.

IMPORTANTE

á los hombres industriosos

Con unos 2000 reales de capital y dos dias de trabajo por semana se obtiene facilmente de cuatro á seis pesetas de producto diario. Acompañando un sello para la contestacion, se mandan explicaciones impresas á todo el que las pida á D. Manuel Lorez, plaza del Pilar, en Ciudad-Real.

LA PERLA ANTI GASTRALGICA DEL DOCTOR DELGADO.

Cura los padecimientos del estómago. Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores datos dirigirse al autor.

DEPÓSITO.—Sevilla; El autor, Farmacia Gobo; Tetuan, 20. Baleares: Señor Prats.

Precio de cada frasco, 24 reales. (37)

Con las comodidades necesarias. En la calle de los Hostales núm. 15 hay un primer piso para alquilar. Informarán en el piso de frente del autedicho número.

Asnología.

Discurso escrito por un entusiasta admirador de los asnos en todos sus géneros y variedades, y dedicado á los mayores y mas principales de toda su raza.

Se vende en la calle de Palacio frente la Diputacion Provincial á un real el ejemplar.

PLAGUETAS

DE INQUILINATO.

Las encuentran impresas en la imprenta de este periódico.

CALENDARIOS

AMERICANOS

con epigramas, anécdotas, charadas y otras muchas curiosidades morales é instructivas, adornados con elegantes y caprichosos cromos.

Véndense á precios baratísimos en la imprenta de este periódico.

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fátio traducida por Joaquín Fiol y Bauza.

Se vende á dos reales ejemplar en la libreria de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputacion Provincial.

Por un precio módico.

Se desea vender una casa en la calle de la Cofradia señalada con el número 16. En esta imprenta darán razon.

A los señores viajeros.

El gran hotel titulado del Carmen, establecido en Madrid, Puerta del Sol y Preciados, 1, es uno de los que por sus magnificas habitaciones, decorado, confort y excelente trato, merece ser visitado por cuantos deseen estar con comodidad.

El hotel cuenta con servicio de carruajes á las estaciones de ferro carriles, personal francés, intérpretes, adquisicion de billetes y facturacion de equipajes.

Esta para alquilar un almacén de bastante capacidad con agua de pozo buena para beber y pesebre para cuatro ó cinco caballos con tres cuartos dormitorios y demas comodidades, dirigirse al estanco del peso del carbon y darán razon.

Perlas-Koch.

PROBADLAS Y LAS BENDICIREIS!

276 diccionenes

de los principales médicos del mundo.

Estómago, Nervios, Humores.

¿Queréis curaros de tan molestas dolencias origen preciso de todas las enfermedades que se padecen?

Usad las Perlas-Koch grandioso é infalible preparado en cuya composicion se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios para extraer de la sangre el virus infeccioso que corrompéndola produce la enfermedad y darle el tono, la cooracion y vigor natural.

Una recomendacion importante.

—Congreso médico de Londres de 1882.

—Desde hoy cesamos de aconsejar á nuestros Clientes la ida á los Establecimientos Bañatorios.

—E no de las Perlas-Koch supera con ventaja á todas las Aguas minerales conocidas y suprime las incomodidades que causan los viajes, que siempre agravan al paciente.

Las Perlas Koch es el medicamento más poderoso que la Medicina posee.

—Doctores Sheffield, Ceads, Lolbot, Wilson.

Las Perlas-Koch están aconsejadas en todas las enfermedades crónicas y rebeldes.

Su accion continua obra verdaderos milagro.—Dr. Ricardo Torres.

Las Perlas-Koch es el único depurativo que realmente llena las prescripciones precisas para que su accion obre sobre la sangre, limpiándola de cuantos humores se encuentran en ella y sin producir desarreglo ninguno de los demás órganos, como sucede con todos los otros depurativos que conocemos, que llevan unido á su accion depurante, otra irritativa y debilitante sobre el tubo digestivo que, debe evitarse en absoluto por ser sus resultados en extremo perniciosos.

—Doctores Caillet, Neuwalis, Roger y Tacout.

Las Perlas-Koch obran como depurante arrastrando los humores de la sangre, sin debilitar, ni alterar las digestiones, ni exponer á ningun otro incidente, sino que por sus propiedades altamente tónicas y confortantes, imprimen más energia y vigor á los tejidos dando á todo el organismo un estado perfecto de salud.

—Doctores Uruguay, Santotio y Ugarte.

Precio de la caja 8 REALES en toda España.

Se remiten prospectos en España á cuantos lo deseen.

Depósito principal, GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104.—Barcelona.

En venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Europa y América.

—Si en algun punto no las hubiera, pídase en carta al depósito de Barcelona con inclusion del valor en sellos ó giro, y se mandará por correo.

—Todas cuantas consultas se le hagan al DIRECTOR DEL GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO en Barcelona de palabra ó por escrito para el mejor uso de las Perlas-Koch serán contestadas gratuitamente. 18

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

Una cartera de sobremesa.

Una remilla papel.

Una caja sobres.

Una barra lacre.

Un portaplumas.

Una docena plumas.

Un lapicero.

Un juego naipes.

Un id. carpetas.

Un juguete para niños.

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputacion Provincial.

ANUNCIO.—El día dos del actual se estravó en esta ciudad y punto Plaza de San Antonio una perra nodenca de 2 años de edad, color rojo clencheda faldas blancas la punta de la cola tambien blanca, con un pequeño lunar en la cabeza y unos pocos pelos blancos sobre las nalgas.

Se suplica á la persona que la tenga avise en la farmacia de las vieda de Cazador sita en dicha plaza y a los Alcaldes y guardia civil practiquen diligencias en averiguacion del paradero de dicha perra.

En la calle de Gater núm. 10 hay una casa para alquilar que reúne todas las comodidades apetecibles para una familia. En la misma casa informarán.

Anuncio.

Ha llegado ya el acreditado de todos los años Francisco Sevilla con un grande y variado surtido turron legitimo de JIJONA y con las finas y sabrosas peladillas y garrapiñadas que expende como en años anteriores calle de

San Nicolas número 40.